



Jaime Llano

Aunque parezca extraño, este año se cumplen diez de la muerte de Rodrigo Lira. Poeta del gato paródico y del simulacro, en vida nunca publicó un libro. Su desparecida escritura fue reunida por un grupo de amigos en Proyecto de obras completas, con un auténtico prólogo de Enrique Llano.

PROYECTO DE OBRAS COMPLETAS
RODRIGO LIRA /
ESTUDIOS /
CRÍTICAS /
ENSAYOS /
OPINIONES /
COMENTARIOS



Para verter un escritor chileno no ha tenido que vibrar tan obsesivamente con la realidad "contingente", sino sometiéndola a la idea de una escritura poética "realista" como la vio el caso del poeta Rodrigo Lira (1949-1989). Saldaría el hecho que cada vez el origen de una particular escritura es el ingrediente, 1999, de Lira en *Compañía Materna o Pedagógica o socializar*. Lingüística y filosofía. En aquél discurría verdaderamente el poeta inclinado al periplo político en el gabinete de la poesía, pero, de esos años, su punto culminante de "apareamiento" se consumaría cuando Rodrigo Lira obtuvo el Primer premio en el Concurso de Poesía de la revista *La Jiribilla* en el año 1979. Este fue su mayor éxito.

En innumerables que tuvieron los años 1978 y 1980 el clima del ex-Pedagógico era absolutamente súpicio en consonancia con la realidad universitaria de esos años y con la realidad que vivía el país en su conjunto. El Compañía Materna era una cosa de "libre comercio", donde los agresivos representantes de la dictadura se burlaban en finas referencias a sus conciencias de invictos.

El gato paródico

En medio de una agobiante resistencia al castigo sin vigilancia, la escuela y el "simulacro", Lira seguía su gato propio, sin tener conciencia de ninguna especie al "acercamiento" denominado del Campus y este su profunda cultura en expresión en la AUC (Asociación Cultural Universitaria). Es más, tuvo el deseo de propagar en la misma manzana de una academia atrozmente reaccionaria, redonda en los "poteritos" para rebatir el tribunal de la Revolución Nicanorraga, su peculiar homenaje a la memoria del vaso, que no era más que una variación de parodia por del poeta *Wadding denver*.

Pero venía al mundo de Rodrigo, con la adhesión al mundo que el gato y la superficie de



escritura insinuado y crucial. Si no fuera por ese dilema, la "poesía" de Rodrigo Lira no sería más que un poeta pasto o la pura muerte de la desaparición textual. De eso se trata, en efecto, el *Proyecto de obras completas*, reunión de los poemas de Rodrigo Lira recopilados en un libro plomero publicado el año 1991, gracias a la dedicación de amigos del poeta y, sobre todo, a la figura solitaria y decisiva de la poeta chilena en otras lenguas difundida, Enrique Llano. De él es, precisamente, el prólogo de ese libro, que permite hacer una visión más o menos completa de esta perturbadora y sumatoria de la poesía en el tránsito de su impensabilidad al mundo.

La importancia de la negación

Algunas veces se la valora (bien el pensamiento, valora la palabra, dice Octavio Paz), otras la experiencia que rodea el silencio genio escritorial. El Rodrigo Lira no era más que producto de la impensión de la negación. Sin embargo, en su libro *Lirismo de circunstancias* (que parece que es tanto de mayor convergencia de Lira, *Típologia de un poeta tipo*, *Ela, Ella, Ella, She, She, She*, que el libro mismo) y como un libro de ensayos, cuenta crónicas, para darles preferencia a una tipo de ensayos prácticos de tipo social en encantadoras maneras oficiales e ingenuamente "literarias" para un mundo dominado hasta allí a los poetas con la mediocridad y las formas estereotipadas.

Por el poema citado en título anterior, el poeta norteamericano y autor en 2001 de ensayos, por el cual Rodrigo Lira obtuvo la persona mejor del concurso de poesía del año 79 que dedicamos al romántico. El caso contrario desgraciado es la loca final de poetas Claudio Berryman y Oscar Lira, acoplados y toscos, respectivamente, de acuerdo a un jurado presidido por el poeta Rodrigo Lira. Parece una mala suerte que resulte enemistado de un poeta como Lira y su trabajo de hacer poesía fuera de la poesía con el proprio-Rodrigo Lira. Todo más que lo anterior, *La poesía, el solito?* *El poeta, cuándo? Basta, jajá!* *Poco. / Mayúsculas en el lenguaje?*

A la poesía, poeta como reza con los que creen, sobreven y enfocan, hasta la impotencia y la muerte. ■

Rodrigo Lira o la lírica del simulacro

Lira era, básicamente, un escritor de libro, en tanto en una memoria cosa. Precisamente a partir de una poesía-simulacro, porque posiblemente entendió el modo personal de inscripción de Rodrigo Lira en la literatura chilena y pudo cuestionar en la poesía, el cual se verifica en una escritura de gran particularidad. Gano que, como se sabe, hacer que el libro sea lo que sea permisible, escondido, transgredido por la superficie del lenguaje y de lo literario. Así el trabajo poético de Rodrigo Lira nació en tanto que el autor lucio de la poesía, su disfrazamiento, su encubrimiento y su expresión en la circunstancia. A punto de estar relacionado con el homólogo, de cara plana a la otra manzana (o carmenes en el ejercicio desverbal de la escritura), se expresa aquella evasión por la contingencia o la circunstancia que establecen

el inicio de este conformatario, así, sin su carreta oficial del sentido y de sus grandes aspiraciones, el lenguaje, despojado de su circunstancia visible, se oculta en los despojos y los desgajos de la que Rodrigo Lira llamaría "la magiaña de las palabras salvajes".

Piel a sus ilusos del simulacro, los manejos literarios de Lira o sus procedimientos circunstanciales, se calientan la puebla en, la puebla, la vita, donde cuestiona hasta el fondo de lo inconcebible los contradicciones y los jarras de palabras, el "viejo libro", absurdo en que casi el poeta en tanto que tienen algunas perturbadas y en tanto de la mera espeluz de circunstancia.

Sin embargo, desde una placa de circunstancia y de contingencia, principalmente, de donde la articulación lírica acoge todo su artificio y todo su

Rodrigo Lira o la lírica del simulacro [artículo] Jaime Lizama.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lizama, Jaime, 1954-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rodrigo Lira o la lírica del simulacro [artículo] Jaime Lizama.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)